

# EL OBRERO

AÑO XXIX NUM. 1.368  
Palma de Mallorca 6 de Julio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'03.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## El Congreso socialista

Escribimos el presente artículo sin tener los datos completos de las deliberaciones y acuerdos recaídos en la gran Asambléa del Partido Socialista español que empezó sus tareas el 29 del pasado junio en la Casa del Pueblo de Madrid, y que en este momento, miércoles 4 de Julio, si bien suponemos que habrán terminado, no podemos afirmarlo en absoluto por no haberlo visto en la información telegráfica de los periódicos. La distancia que media entre Baleares y Madrid y la circunstancia del trozo de mar que nos separa con la península hace que las noticias nos lleguen retrasadas, máxime las que han de venir por correo. Así es que, como llevamos dicho, el congreso principió sus labores el 29 del pasado y solo hemos recibido los dos primeros números de nuestro diario EL SOCIALISTA, en que se da cuenta de dichas labores.

A pesar de eso, podemos decir que ninguno de los congresos anteriores de nuestro glorioso Partido había tenido la trascendencia de este ni despertado en la opinión de los afiliados y del público político español tanto interés y expectación. Y es natural. La única función política que ha sobrevivido al 13 de septiembre de 1923 y que ha podido conservar todo su prestigio y aumentar sus huestes, a pesar de la dictadura, es el Partido Socialista, cuyos hombres directivos han demostrado una capacidad y un temple táctico admirables para que la nave del partido, sin perder la estabilidad ni el rumbo que le marca su doctrina, continuaran navegando con toda serenidad y prestigio dentro el temporal de la política española.

No nos cabe duda alguna que a pesar de algunas discrepancias honradas y nobres con esa dirección y esa táctica, el congreso habrá aprobado la gestión del Comité y de la Comisión Ejecutiva por abrumadora mayoría de votos, y reelegido a los mismos camaradas que han venido ocupando dichos cargos. Y eso habrá contrariado mucho a los reaccionarios y enemigos, de la derecha, centro e izquierda, que no pueden ver con buenos ojos que el partido de los trabajadores se aguarde y progresa dignamente mientras ellos han perdido toda cohesión y se han hundido en el desprestigio. Este hundimiento deshonroso ha llevado a nuestros adversarios y a muchos de los que pretenden ser nuestros afines, a hacer campañas periodísticas tendenciosas e infamantes contra nuestro Partido y sus hombres más caracterizados, con el fin de introducir la cizaña en nuestras filas y producir un cisma que nos hundiera como a ellos, pues su consuelo político es ver a los demás en las mismas condiciones de fracaso que ellos están. Pero se habrán equivocado, los socialistas somos mayores de edad y sabemos dar el valor que se merece a esas campañas,

En el congreso socialista, donde han estado representadas 160 Agrupaciones locales con un numerario de 6.881 afiliados, llevando su representación y su voz 158 delegados, se habrán tratado asuntos de mucho interés y habrá habido discusiones muy vivas. Todo se habrá ventilado allí con independencia de criterio y con la pasión propia de las convicciones y puntos de vista de cada cual, pero conociendo como conocemos a los socialistas, estamos seguros que allí nadie habrá traído cuestiones personales ni nadie habrá dejado escapar de sus labios, ni aún en los momentos de más vehemencia en las discusiones, una frase de ofensa personal para ningún compañero. Y es que en nuestro partido no hay personalismos, sino ideas, y todos estamos curados de envidias y morbosidades morales que conducen a las divisiones y muerte de los partidos.

Al término de los debates y sea cual haya sido su resultado, todos los delegados se sentirán unidos al ideal y a los acuerdos recaídos, que acataremos todos los socialistas españoles porque somos un ejército político democrático y disciplinado.

Nuestro congreso ha sido la actualidad política de estos días y alrededor de sus deliberaciones se han hecho muchos y variados comentarios, no faltando los de aquellos que siempre creen y desean catástrofes y liquidaciones definitivas para nuestro Partido, que saldrá más fuerte, más disciplinado y más vigoroso que nunca de esta asamblea, en donde se habrá depurado y liquidado la mala admosfera que las gentes interesadas en emponzoñar las virtudes de nuestro Partido y de sus hombres más relevantes, habían sembrado.

En números sucesivos publicaremos en folleto todas las tareas y acuerdos de este congreso.

**SOCIALISTAS: ¡A trabajar por nuestras ideas! ¡A vigorizar más nuestro partido! ¡A acatar y cumplir sus acuerdos con la disciplina de los mejores soldados de la causal! ¡Viva el Partido Socialista Obrero Español!**

### CONVOCATORIA

#### Agrupación Socialista Palmesana

Esta entidad, convoca a Junta General ordinaria a todos sus afiliados para el próximo domingo día 8 del presente a las 4 de la tarde, habiéndose de resolver asuntos de mucha importancia y renovar el Comité, se encarece la puntual asistencia de todos.

Palma 5 Julio 1928.—El Secretario, Jaime García.

## HACIA LA LIBERTAD

### ¿Cómo se forma la ciudadanía?

El tema es sugestivo y lleva camino de eternizarse en las columnas de nuestros periódicos. Los elementos liberales de todos los sectores políticos creen que la ciudadanía se forma en el ejercicio de los derechos políticos, mientras que los elementos de la derecha piensan todo lo contrario. El silencio, el decir amén a todo, es, según estos elementos, la forma más sublime de la ciudadanía, el más exaltado civismo.

La posición de los elementos de la derecha no puede ser más absurda.

Que la función crea al órgano es una verdad indiscutible.

Nadie aprende a andar viendo caminar a los demás. Es necesario que cada uno se ejercite por sí mismo para adquirir la fortaleza, el vigor físico, el equilibrio indispensable para tener seguridad y caminar sin peligro, o con menos peligro.

Nadie aprende a leer, a escribir, a hablar viendo u oyendo simplemente a los demás. Es necesario ejercitar las facultades propias para adquirir conciencia del valor de los elementos; para saber discernirlos y apreciar su significación. El ejercicio es elemento indispensable para el desarrollo y fortalecimiento de nuestros músculos y de nuestro espíritu.

Tanto en las profesiones manuales como en las intelectuales, para llegar a alcanzar la competencia indispensable al perfeccionamiento técnico del trabajo, hay que pasar por un largo aprendizaje: el obrero manual, en el taller; el intelectual, en los centros de instrucción, en los laboratorios. Adquirir un título universitario abre el camino al ejercicio de una profesión; pero no indica suficiencia técnica para ejercerla. Por eso el abogado empieza a trabajar en la pasantía de uno de los juristas afamados, para entrenarse; el médico procura obtener algún internado al lado de las más acreditadas autoridades en la Medicina o en la Cirugía. Y en el ejercicio de la profesión es donde se adquiere la competencia profesional.

Y si se quiere prescindir de esta experiencia indispensable para formar la conciencia ciudadana y la personalidad de los gobernantes? Pues el error no puede ser de más bullo.

Gobernar es una ciencia, y de las más complicadas, y para llegar a poseerla es menester practicar el aprendizaje indispensable en el ejercicio de la ciudadanía.

Y quien niegue esto ¡no puede! blasonar de democrata, ni de civismo, ni de ciudadanía. Civismo y ciudadanía es callar, decir a todo que sí, sin tomarse la molestia de meditar por cuenta propia la importancia de los problemas de que se trata; esto puede ser cómodo, pero no cívico. Lo ciudadano, lo cívico, es el pensar por cuenta pro-

pla, actuar personalmente con ideales propios, decir sí y no según el estado de conciencia que se tenga de los problemas que se planteen. La ciudadanía, el civismo, no pueden estar jamás, jamás, representados por el silencio impuesto, sino por el movimiento y la actividad ciudadana.

Además, interpretar el silencio como una manifestación de aprobación de una política determinada nos parece un grave error político. El que calla, otorga, se ha dicho. ¿Es verdad? A nuestro juicio, no. El que calla, a lo sumo, es que no dice nada. Por eso se han combatido siempre las abstenciones en política; por eso se ha procurado hacer despertar su conciencia dormida, que actuaba como peso muerto en el desenvolvimiento nacional.

¿Que pensaban los abstentidos? ¿Estaban con la mayoría? ¿Estaban con la minoría? Ni con unos ni con otros; no estaban en ninguna parte. No, no; es de que el que calla, otorga, no es verdad.

Admitir que puede haber ciudadanía, y que se puede formar y desarrollar la conciencia ciudadana sin que se practiquen los derechos ciudadanos, tiene el mismo valor que afirmar que se puede ser un buen agricultor sin trabajar en la tierra, que se puede ser un buen mecánico sin saber manejar las herramientas del trabajo, que se puede ser buen abogado y buen médico sin ejercer las profesiones. Los conocimientos, la capacitación se demuestran en la actuación.

¿Que las derechas no piensan así? ¿Que no lo entienden? ¿Que le vamos a hacer!

En la libertad, ejercida plenamente, con plena responsabilidad; en el sufragio universal, ejercitado también con absoluta libertad, está la base y el fundamento de la ciudadanía y del civismo ciudadano.

(De El Socialista.)

### SOLOS DE OCARINA

## A T E N E O

Según leemos, por fin tendremos un Ateneo, con los ribetes de altos copetes y buen trofeo.

Y si comparte, todo será arte a troche y moche, y conferencias sobre ciencias, alguna noche.

Y sin excusas tendrán las Musas un nuevo templo.

donde los sabios  
con buenos labios  
darán ejemplo.

Y muy simpático  
y aristocrático,  
será lector, si en la tribuna  
tienen fortuna  
los oradores.

Si por lo que veo  
este Ateneo,  
pese a mis males,  
su único polo  
será tan sólo  
de intelectuales.

Pues por el modo  
que se ve todo  
al empezar,  
tendrá en efecto  
muy poco aspecto  
de popular.

Yo me creía  
que llevaría,  
sin la falacia,  
en su emblema  
el bello lema  
de democracia.

Más por la forma  
será su norma  
que duda cabe  
sólo ilustrar  
o bien enseñar  
al que ya sabe.

Porque resulta  
que es gente culta  
de mucho brío  
que se da calor  
y hasta sabor  
de gran señorío.

Y con esa grey  
del señor Deby  
fina y selecta  
lo de popolar  
es del muladar  
algo que infecta.

Antón Aderús

#### PARA LOS JÓVENES

### Lo que es la libre iniciativa

El porvenir de la raza nueva está en la voluntad ineludible de los jóvenes; la juventud no se mide en años, sino por la capacidad de emprender obras duraderas, por el inquieto afán de mejorarse, por la fe en ideales capaces de embellecer la vida. El hombre joven ama la libre iniciativa. La incapacidad de recorrer caminos nuevos envejece al hombre y le convierte en esclavo de las costumbres rutinarias. El que no sabe leer un nuevo libro, encasarse por un nuevo ideal; acometer una nueva empresa, ha renunciado a vivir. Es una sombra de apenas voluntades, una hoja otoñal que arrastran todos los vientos, una pieza mecánica del engranaje cuyo resorte ignora, un lacayo de todos los amos.

Es joven quien lleva dentro de sí la fuerza de su propio destino, quien sabe pensar contra la mentira social, quien sabe forjarlo contra los intereses creados. Sin ideales no puede haber iniciativa libre.

Consiste en un firme impulso que nos lleva a adelantarnos a los demás, sin esperar su complicitad. Hay libre iniciativa en toda rebelión a la rutina; buscando una verdad, transmutando un valor estético o moral, corrigiendo una injusticia, inventando en las artes o en las industrias, irrigando un campo, formando una biblioteca, esparciendo un ideal.

Todo progreso es una variación e implica una iniciativa. Es propio de la juventud plasmar los perfeccionamientos; es inherente a la vejez oponerse a toda innovación. Cuando se pierde la libre iniciativa, desaparece el carácter y la personalidad; el hombre tornase parásito de la sociedad, obra por el impulso de los demás, muere en la penumbra, deja de ser él mismo. No existe. Y no existiendo no sirve para su raza, no contribuye a su porvenir. Un anacético no es un ciudadano; el parasitismo no es la solidaridad.

La libre iniciativa es un resultado de factores complejos. Implica el sentimiento de independencia que impide al hom-

bre depender de otros, y es una forma de la dignidad; requiere la elaboración de ideales; imposible en el ignorante, y es un resultado de la cultura; exige la capacidad para la acción, y es un aspecto de la energía. Esas tres fuerzas morales convergen para determinar en el hombre la iniciativa libre.

Los mansos, los ignorantes y los perezosos todo lo esperan del Estado; conocen las cartillas de sus escuelas, obedecen las órdenes de sus funcionarios, esperan la protección de sus leyes, y ploran la merced de sus favores; sueñan con un empleo en la Administración y saben de memoria la ley de Jubilaciones.

Con tales hombres no se forma una raza nueva, sino con los que estudian, quieren y hacen, confiando en sus propias fuerzas. El que se agranda a sí mismo, sirve mejor a su raza, que sólo es grande por converger con ella la grandeza de los hombres que la componen. Grandes naciones son aquellas cuyos ciudadanos tienen el hábito de la iniciativa libre y de expansión individual;

ellas agigantan la patria, mientras los funcionarios la carcomen. Crean para los demás vida y cultura y riqueza, en vez de consumir las fuerzas del Estado providencial.

El hábito de confiar en su propia iniciativa es la escuela más segura de la dignidad, despertando el sentimiento de la responsabilidad personal. El hombre digno piensa, quiere y hace; si triunfa, no achaca su ventura pensando que la debe a otros; si fracasa, asume entera la responsabilidad de sus errores.

Digamos al joven: «Haz lo que quieras», para educar su libre iniciativa y enseñarle a responsabilizarse de sus actos; las recompensas y los contratiempos debe recibirlos como una consecuencia natural de su conducta. Un joven libre puede convertirse en una fuerza viva de su nación; puede emprender cosas nuevas, grandes o pequeñas, pero suyas. Y dando a la sociedad, en iniciativas, tanto como de ella recibe, en educación práctica la justicia y desarrolla la solidaridad; crece él mismo y sirve a su raza.

José Ingegnieros

## DE TIEMPOS REMOTOS

### LA MUJER DE LA PREHISTORIA

II

Según la Biblia, la humanidad actual descende de Noé o de sus tres hijos: Sem, Cham y Japhet, los tres únicos hombres que con el longevo patrón del arca santa supervivieron al diluvio.

Siquiera la paleontología niegue con demostraciones contrarias esa estirpe fabulosa que se atribuye a la humanidad después del Adam de la leyenda paradisiaca, hemos de admitir el Génesis, tal cual nos lo ofrece la Sagrada Escritura, si no queremos pasar por descreídos, que para los católicos supone tanto como acreditarse de malas personas. Téngase bien en cuenta que, al decir católicos, aludimos a los bien acomodados al especial catolicismo de los ricos en constante pugna con el progreso y la cultura, con la justicia y la equidad, postulados de la humanidad cristiana y reformista del siglo XX, que acepta la doctrina evangélica, en tanto está de acuerdo con el desinterés personal, el ineludible deber del trabajo y la fraternidad predicada por los apóstoles del credo marxista.

Hemos de aceptar los longevos de la Biblia, dada la lógica especial de los que ofrecen como clerics, sin aportar indicio alguno racionalmente admisible, los relatos fantásticos de la leyenda hebrea.

«La ciencia—dicen los creyentes más o menos sinceros—no puede avenirse a permanencias vitales tan prolongadas como las señaladas en las Sagradas Escrituras. La religión, hija de la fe, sino las explica—subrayamos nosotros—las aprueba; que en esto consiste su principal virtud.»

La ciencia ha llamado en su apoyo a la fisiología, pidiéndola opinión, y la fisiología ha negado rotundamente, con demostraciones biológicas ofrecidas a la discusión de los teólogos, la imposible longevidad de Matusalem y de Noé. La antropología, que se debe también a principios esencialmente humanos, no ha encontrado motivo alguno de confirmar el dictamen tradicional de la fe. Pero a los razonamientos de los hombres de ciencia, se ha respondido arguciosamente. Veamos uno de los varios argumentos que se esgrimen en oposición a los dictámenes de la biología y la antropología, seguramente el más socorrido de todos por cuanto aparece consignado en la generalidad de los tratados de teología;

«Lo inexplicable de la taimurgia—se dice—es, precisamente, su valor esencial. Así, pues, admitido el mila-

gro, aceptada la intervención divina, hay que reconocer la posibilidad de cuantas consecuencias se derivan de uno y de otra. No vale convenir en el hecho fundamental para negar después las circunstancias accidentales. O creemos o no creemos. El término medio entre la afirmación fidedigna y la negación impía, no existe.»

Claro que no. O ser o no ser. No puede haber término medio entre la ciencia que demuestra y las afirmaciones teológicas que no se explican racionalmente. Las verdades son verdades cuando se basan sobre el hecho cierto, abierto a la comprobación; pero dejan de ser verdades cuando se las ofrece, como en la generalidad de los casos bíblicos, apoyadas en suposiciones arbitrarias o en leyendas fabulosas sin fundamento racional. Las hipótesis, siempre correrán el peligro del engaño a que no están espuestas las demostraciones que se apoyan en las enseñanzas de la ciencia y en la razón.

La Biblia, nos dice de un pacto convenido entre Jetrov y los hijos del casi milenarío Noé, pacto por el que se comprometeron los salvados de la catástrofe diluviana a transmitir a sus sucesores los mandamientos del Dios de Israel. ¿Cumplieron los pactantes su compromiso? No es cosa de averiguarlo ahora a tan larga distancia de tiempo. Lo que sí se pone bien de manifiesto, y de esto no puede haber duda, es la inobservancia de las ordenanzas de Jetrov por parte de muchos simulados creyentes.

También nos dice la Sagrada Escritura que la esclavitud del hombre por el hombre nació en el seno de la familia noémica. Chanaan, fué condenado a la servidumbre porque su padre Cham denunció a sus dos hermanos la embriaguez de su padre, que Sam y Japhet, menos sinceros sin duda, pretendieron disimular cubriendo con ropas el desnudo cuerpo del autor de sus días. En este hecho, vemos renacer la injusticia humana de la leyenda paradisiaca, de esa leyenda, por la que somos condenados, sin excepción, a sufrir la pena correspondiente al pecado de desobediencia de nuestros primeros padres. La veracidad de lo que queda dicho con respecto a la familia de Noé, se comprueba con la lectura de los versículos 9 al 28 del capítulo IX del Génesis.

Nada encontramos en el Viejo Testamento que nos convenga del origen adámico de la especie humana. Estimamos que, tanto el Edem terreno del Gé-

nesis, como la postdiluviana torre de Babel, son ecos de las tradiciones hebreo-judaicas que recogió la literatura católica en los primeros siglos de la presente Era; seguramente en el III, como se demuestra por la composición latina de la Biblia.

Y es que, como muy bien dice el ilustre Ramón Pérez de Ayala en su admirable trabajo de pluma, *La jerga literaria*, la literatura religiosa se agota en los libros sacerdotales, poemas teogónicos y teológicos. El tipo de civilización estrictamente religiosa no cabe en el florecer de la ciencia profana. Decir, pues, civilización equivale a establecer la ciencia, el arte y las letras como métodos únicos de conocimiento y posesión del universo externo, a la par que como factores insustituibles de la personalidad individual y normas de conducta social.

María Cambrils

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

## XVI Congreso de la Unión General de Trabajadores

Acaba de aparecer la Memoria y orden del día preparados para el próximo Congreso de la Unión General de Trabajadores, cuya convocatoria es la siguiente:

Cumpliendo el acuerdo de las Secciones, el XVI Congreso de la Unión General de Trabajadores de España se celebrará en Madrid, calle de Plamonte, 2, Casa del Pueblo, el día 10 de septiembre, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la gestión del Comité Nacional.
- 4.º Item de la gestión de los delegados a los Congresos internacionales de Viena, Londres y París.
- 5.º Item de la gestión de los delegados al Congreso de la Paz, celebrado en La Haya y a la Conferencia de Oxford.
- 6.º Item de la gestión de los delegados a las Conferencias internacionales del Trabajo.
- 7.º Item de la gestión de los vocales del Consejo de Trabajo y otros Cuerpos consultivos.
- 8.º Proposiciones del Comité Nacional y de las Secciones.
- 9.º Asuntos urgentes.
- 10.º Nombramiento del Comité Nacional y designación de la localidad donde haya de residir.

Madrid, 1.º de mayo de 1928.—Por el Comité Nacional: Francisco Largo Caballero, secretario.

Nota.—Se ruega a los delegados se presenten con toda la documentación en la Secretaría número 50 el día 10, a las diez de la mañana, a fin de poder realizar los trabajos necesarios para la comprobación de credenciales, pues la sesión de apertura del Congreso se celebrará en el mismo día, a las nueve de la noche.

## Nueva Junta Directiva

En la renovación de cargos la Juventud Socialista ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Jaime García.—Vicepresidente, Ramón G. Galán.—Secretario, B. Pérez Durán.—Vice-secretario, Gabriel March.—Depositario, Miguel Bisbal.—Cobrador, Gabriel March.—Contador, Pedro Pascual.—or. Vocal, Vicente Nicolau.—2.º id., José Matas.—3.º id., Antonio Bisbal.—Revisor, Agustín Lladó.

Dichos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan a todas las organizaciones obreras e invitan a los jóvenes que sientan ansias de libertad a ingresar en dicha Juventud.—El Secretario B. Pérez Durán.

# PÁGINA JUVENIL

## ¡Pueblo, despierta de tu letargo!

Pena da, y embarga el ánimo, el ver el sueño letárgico del pueblo español. No se preocupa de nada, ni por nada. Ninguna inquietud, espiritual elevada sacude su modorra suicida. Ni los momentos trascendentales por que atraviesa la nación, ni los acontecimientos excepcionales que se vislumbran en el porvenir, son capaces de hacerle levantar de la silla en que está haciendo perezosamente la siesta.

Por dóquiera, las conversaciones del día no se refieren a otra cosa que a toros, fútbol, boxeo y ahora últimamente carreras de caballos, que van adueñándose de la afición popular, por constituir un medio de jugar dinero, ya que el bacarrá y otros juegos están prohibidos. Las conversaciones sobre problemas vitales no tienen la más mínima importancia, ni provecho ninguno, y son en cambio de las que el pueblo español debería ocuparse con preferencia.

Cuando la guerra de Cuba, al recibirse noticias desastrosas de allí, el pueblo español, que se solazaba en los circos taurinos, seguía contemplando el bárbaro espectáculo como si tal cosa. Y de un pueblo así, que tiene dormida su conciencia, ¿qué puede esperarse? Muy poca cosa.

La política de aquellos tiempos, verdadera amoralidad, consentida por el pueblo español, hacía y deshacía a sus anchas. Y consecuencia de aquella abulia del pueblo fué la pérdida de las colonias españolas.

Antes no eran los deportes que mantenían distraído al pueblo español, eran los toros. Ese espectáculo bárbaro y cruel, que es una sucesión de los circos romanos, era el que tenía, entre otros, aletargada la conciencia de Juan Español. Estas distracciones embrutecedoras del pueblo impedían que éste se diera perfecta cuenta de lo que era la política de aquellos tiempos y se dejaba manejar a voluntad de caudillos sin conciencia.

Hoy, por desgracia, impera el espectáculo de los toros. Pero también, demasiado excesivamente, los deportes, y en particular el fútbol y el boxeo absorben por completo las actividades de la mayoría de los ciudadanos. En sus cerebros no anidan más que los nombres de Zamora, Quinito, Uzudun, etc. Todo lo demás, socialismo, y todo ideal político que tienda a un renacimiento popular, son zarandajas, cosas de otro tiempo. Hoy sólo existe el charleston, Club Alfonso XIII y campo de la hípica. La política, para esta gente, es una cosa vieja, que huele a podredumbre.

¿Qué pena nos dá, repetimos, ver el aletargamiento suicida a que está entregado Juan Español? Y es natural, por otra parte, que así sea, pues nadie se ha cuidado de educar sus sentimientos ciudadanos y no es extraño que no sienta las emociones de la vida pública. Ignorante y desengañado, el pueblo se dice: ¡Que sea lo que Dios quiera! Y se dedica por completo a las diversiones.

¿Pero es que no hay nada más que merezca la atención del pueblo que no sean deportes? Yo creo que sí. ¡Y mucho que hay!

Es preciso, pues, muy necesario, compañeros, sacudirse la modorra. Interesarnos por las cosas de provecho, que son las que convienen a nuestra clase irredenta y las que han de levantar a la nación del estado de atraso en que se halla. Debemos tener en cuenta que hay tiempo para todo. Lo hay para

divertirse y para ilustrarse. Y no nos cansaremos de insistir en nuestro tema: ¡Instruíos! ¡Aumentad vuestra cultura! Que la cultura es el arma principal y la base de donde arranca la fuerza positiva del triunfo de la Justicia y la Democracia!

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la «Juventud Socialista»)  
Palma, Julio 1928.

## Disquisiciones de un imberbe

Si se le preguntase a cualquier obrero no organizado cual es la mejor arma para defender sus derechos, seguramente respondería que una buena organización. Y si se le explicase la estructura de la U. G. T., que es genuinamente obrera, convendría que es la mejor; pero si después se le invitase para ingresar en ella, pondría muchos reparos.

He aquí lo incomprendible; después de convencidos aún pondrían reparos, ¿a que se debe esto? Sencillemente a su carácter apático y espíritu poco evolucionista. Los hay que aún creen en el privilegio moral de los potentados y ni siquiera quieren saber el derecho que les

No se me podrá tildar de exagerado si digo que organizados todos en el seno de la U. G. T., (y no alabo dicho organismo porque sea socialista, pues su mejor alabanza está en su actuación) evitaríamos en gran parte la crisis de trabajo y podríamos obligar a establecer un subsidio al paro forzoso. Y si es así, si tenemos el arma para matar los efectos de ese monstruo ¿porqué no hemos de emplearla? ¿Porqué los obreros se han de creer ligados a ningún burgués porque este les dá colocación, si dicho parásito es el que les explota y les impide que estén organizados para su defensa? Se ha llegado incluso a culpar a la maquinaria de ser la base fundamental de la crisis; aquí es donde más demuestran su carácter retrógrado, porque si el hombre siguiera con estímulo el curso del progreso quizás en lugar de trabajar 8 horas, no es paradoja, trabajaríamos seis y podríamos dedicar más tiempo para instruirnos.

En cuanto a política, su espíritu es muy poco evolucionista. El antiguo régimen mató en ellos todo interés ciudadano y al recordar el sistema de gobernar de liberales y conservadores creen que toda la política es igual y dicen que lo mejor es ser de la parte que dan más. Y así va la cosa.

No pretendo con este modesto artículo molestar a nadie puesto que no es esa mi

## ¿Que hacemos?

Los jóvenes no parece si no que han declarado el boicót a la Casa del Pueblo. ¿Es que sólo esperan cojer el paracaídas cuando lleven la cabeza llena de chichones? Es necesario, jóvenes, que vengais a nuestro lado a defender vuestros intereses y los de vuestra clase. ¿Que sería de nosotros, si los obreros organizados no hubiesen luchado tenazmente, a fin de conseguir las mejoras que hoy disfrutamos?

¿Que dirán el día de mañana vuestros hijos viendo que ni siquiera habéis tenido un momento para emplear vuestras jóvenes energías en conseguir otras mejoras tal como lo hicieron vuestros antepasados? Eso será lo que os podrán echar en cara vuestros descendientes, ya que en vez de dedicar el tiempo en luchar por el mejoramiento obrero sólo hacéis cuanto podeis para trabajar a beneficio de la burguesía, que os azuzaba hacia los deportes por ella subvencionados con el único fin de apartaros de la obra redentora que deberíais realizar.

Conforme en dedicaros al deporte bien organizado para hacerlo agradable y hasta higiénico, pero no el deporte brutal y embrutecedor cual lo tienen organizado los burgueses, alizando los odios de unos contra otros con el fin de exaltar sus pasiones y desviarlos del camino social y político que debe seguir todo obrero consciente.

Meditad bien estas verdades, haceos cargo del proceder burgués, cuya táctica no es otra que la de distraer y desunir a la clase obrera para matar así sus emociones sociales y civiles, para que no se entienda y tenga en olvido sus intereses de clase, única manera de poder ella, la burguesía, hacer su agosto.

Nuestra táctica es la de unir al proletariado y por medio de esta unión hacernos fuertes, conseguir mejoras una tras otra y hacer imposibles con nuestra fuerza, calamidades como el paro forzoso, las guerras y mil contrariedades a que estamos espuestos los obreros. Y trabajamos con fé y entusiasmo siguiendo el camino que hemos emprendido y venciendo los obstáculos que ballemos, siempre con la esperanza de que en plazo no lejano hemos de triunfar haciéndonos dueños del poder político. Entonces habremos dado fin a la obra magna, la más grande que registrará la historia de todos los tiempos, dando principio a una era nueva, la de la Paz y Fraternidad humana.

Y llegado este sublime momento será cuando se verán cumplidos los deseos del nunca olvidado Carlos Marx. Los trabajadores de todos los países se habrán unido, entonces no habrá guerras, no habrá explotadores de hombres, no habrá oprímidos, ni tiranos, la caja de Pandora habrá tocado a su fin y todos los males que salieron de ella podrán volver a su primitiva guardia quedando así el mundo libre de ellos. El socialismo con sus ejércitos de luchadores habrá obrado el milagro.

Y es a nosotros los jóvenes a quienes toca ir a la vanguardia de estos ejércitos quitando estorbos de enmedio y dejando el paso libre a los veteranos que antes que nosotros lucharon y nos han aleccionado e instruido. Porque si queremos hacernos acreedores a la aprobación de las generaciones venideras, es preciso que nos hagamos dignos de su estima poniendo a prueba nuestras virtudes de luchadores.

Agustín Lladó Font  
(De la «Juventud Socialista»)

## ¡ADELANTE!

*¡Adelante, juventud trabajadora!  
¡Nobles adalides del nuevo ideal  
que ya en el horizonte brilla cual aurora  
la luz del progreso y justicia social!*

*¡No te importe si en las zarzas del camino,  
dejas a tu carne hecha jirones,  
si ha de ser para bien del ideal divino  
redentor de futuras generaciones!*

*Y aunque veas que es la vida peregrina  
y un inmenso erial lleno de abrojos,  
propaga por doquier nuestra doctrina,  
de cara al horizonte de destellos rojos.*

*Y sobre su cima en fuerte baluarte  
y henchido de gozo tu noble corazón,  
haz que ondee majestuoso tu estandarte  
bajo el lema sacrosanto: ¡Redención!*

A. DE LA PAZ

Palma, Julio de 1928.

corresponde como representantes del Trabajo y por consiguiente productores de todo.

Esa especie que podríamos llamar de Sanchos Panzas, que goza de todo beneficio que obtenemos y que nunca nos presta su ayuda, cuando se presenta el terrible monstruo que acarrea tantas desgracias llamado crisis del trabajo, se convierte en un rebaño del que escoge el burgués los más jóvenes y fuertes, mercadeándoles el jornal como si fueran esclavos. Y lo primero que les exigen es que no estén afiliados en la Casa del Pueblo y que procuren estar libres de ese compromiso para trasquilarse mejor. Y de este modo, a su único protector lo convierten en su enemigo, creándose un compromiso con el burgués de servirle como un esclavo, incluso votar por el que se le indique en un día de elecciones, día en que deberían gozar de completa autonomía y es cuando están más inclemente coaccionados. Se me dirá que hay que amoldarse a las circunstancias ¿pero que sucedería si todos hiciéramos igual? Resulta algo desagradable tener que criticar a obreros que a veces obran así agobiados por la miseria, pero es preciso espolearlos para que se defiendan acudiendo a las organizaciones obreras y al Partido Socialista donde se lucha para la desaparición de estas cosas.

intención, pero si quisiera sirviese de estímulo para que todos los trabajadores y principalmente los jóvenes como ya sucedieran su indiferencia suicida y vinieran a nuestro campo de lucha social y política a aportar su generoso concurso, pues es mediante la unión y el esfuerzo de todos como hemos de alcanzar una vida más digna y humana que la presente.

P. G.

(De la «Juventud Socialista»)

*Jóvenes: vosotros sois los llamados  
a ser los hombres del mañana, No afiliaros al Socialismo y no pertenecer a vuestros respectivos Sindicatos obreros es prolongar la esclavitud y la explotación del hombre sobre el hombre.*

V. NICOLAU

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGUDONES  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

**10** Baratura por fin de Temporada **10**  
A todo comprador que lo efectúe [por más de cinco pesetas  
al pagar] se le abonará [en la caja el 10 % de] su compra.

EN METALICO

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas  
Precio Fijo :: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Billees Relámpago y Rayo

CASA DEL PUEBLO

Suscripción  
pró-homenaje Luis Bello

Jaime García, pesetas, 1'00; Lorenzo Bisbat, id., 1'00; Ignacio Ferrerías, id., 0'50; Ramon Garcia Galan, id., 0'50; Agustín Lludo, id., 0'50; Vicente Niculau, id., 0'50; Antonio Bisbat, id., 0'25; Pedro Pascual, id., 0'50; Miguel Juaa, id., 0'30; Bartolomé Pérez, id., 0'50; Gabriel March, id., 0'50; José Matas, id., 0'50; Miguel Bisbat, id., 0'50; Jaime Rebassa, id., 1'00; Miguel Garau, id., 0'50; Gaspar Valls, id., 0'50; Lorenzo Lludo, id., 0'50; Francisco Tomás, id., 0'50; José Mercadal, id., 0'50; M. y M. H., id., 0'50; Jaime Bonet, id., 0'50; Vicente Torres, id., 1'00; Jaime Moll, id., 0'50; Luis Minnas, id., 0'50; Andrés Bionini, id., 0'50; Miguel Tomás, id., 0'50; Sebastián Carriero, id., 0'50; don Francisco Quijada, id., 2'00; D. Juan Barceio, id., 1'00; Juventud Socialista, id., 5'00; Patronato Casa del Pueblo, id., 5'00; Unión Transiviana, id., 5'00.

Total pesetas, 33 55.

La semana que viene continuaremos publicando la suscripción.

Para donativos al compañero Jaime García.

**CURTIDOS**

J. FULLANA

Plaza Mercadal, 9

Precios económicos

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario», ejemplar 3'50 pesetas  
«Amor y Trabajo», » 2'50 »  
«Yo no mato», » 2'50 »  
«El Supremo Juez», » 2'50 »

DE MARIA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista», » 2'00 »

**A V I S O**

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastri- llo y Lirola (Borne).

Obreros! Si no lees diariamente  
**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 9

**Jaume Hermanos**

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

**Obsequio de libros**

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas)	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas)	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas)	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas)	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas)	0,75
En el reino de los rojos por Voiski (vale 2,50 pesetas)	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas)	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas)	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas)	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.